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Под таким названием состоялось мероприятие в Посольстве нашей страны  
в Германии в рамках престижной международной выставки ITB-2024,  

прошедшей на прошлой неделе в Берлине.

Организаторы - 
Комитет по туризму 
Узбекистана, 

Федеральное министерство 
экономического 
сотрудничества и развития 
Германии (BMZ), Немецкое 
агентство международного 
сотрудничества (GIZ), 
участники - представители 
министерств и ведомств ФРГ, 
крупных туристических 
компаний и фирм двух 
стран, а также средств 
массовой информации.

«УЗБЕКИСТАН ПРИГЛАШАЕТ «УЗБЕКИСТАН ПРИГЛАШАЕТ 
ТУРИСТОВ СО ВСЕГО МИРА»ТУРИСТОВ СО ВСЕГО МИРА»

ТуризмСобытие

Выставка Акценты

Важнейшие реформы, произошедшие в жизни нашего 
государства за годы независимого развития, оказали 
огромное влияние на молодежь, ее жизненную позицию, 
ценностные ориентиры и социальные ожидания. Ибо успех 
дальнейшего реформирования и модернизации страны 
зависит прежде всего от многомиллионного молодого 
поколения, которое входит в жизнь как решающая 
созидательная сила. В связи с этим в Узбекистане 
большое внимание уделяется повышению правовой 
культуры и правового сознания юношей и девушек. 

И именно молодому поколению принадлежит ведущая роль в реали-
зации реформ в политических, экономических и социальных сферах, в 
связи с чем перед обществом стоит задача по формированию в молодежи 
чувства высокой гражданственности, правовой культуры, патриотизма, 
ответственности за судьбу Отечества и готовности к его защите. Поэтому 
решение данной задачи следует рассматривать в непосредственной связи 
с процессами, происходящими в нашем обществе и государстве, с учетом 
совокупности всех факторов (социально-экономических, политических, 
духовно-нравственных и других), влияющих на современную молодежь.  

ПРАВОВОЕ ВОСПИТАНИЕ МОЛОДЕЖИ:ПРАВОВОЕ ВОСПИТАНИЕ МОЛОДЕЖИ:
 В ЧЕМ ЕГО ЗНАЧИМОСТЬ? В ЧЕМ ЕГО ЗНАЧИМОСТЬ?

Так, заключаемый между клас-
тером и фермером контракт по 
выращиванию хлопка должен 
соответствовать интересам обеих 
сторон. Если фермер не сможет 
продать выращенный урожай по 
выгодной ему цене, он не покроет 
свои расходы.

Не теряет актуальности вопрос 
о нарушении дисциплины взаи-
морасчетов между некоторыми 
кластерами и фермерами. Напри-
мер, в 2023 году только в 20 кла-
стерах все счета оказались в 
порядке. Порядка 122 кластеров 
имеют задолженность перед Фон-
дом государственной поддержки 
сельского хозяйства, 27 кластеров 
за урожай 2022-го не произвели 
соответствующих выплат, шести 
кластерам были предоставлены 
льготные кредиты, хотя те не 
располагают производственными 
мощностями. 

На видеоселекторном совеща-
нии, проведенном под председа-
тельством Президента 9 ноября 
2023 года, принято решение о внед-

рении новой системы создания 
кластеров и организации их вза-
имодействия с фермерами. Теперь 
к вновь создаваемым кластерам 
будут предъявлять требования 
по достаточности финансовых 
показателей, производственных 
мощностей и техники, наличию 
как минимум двухэтапной пере-
работки, их будут отбирать на 
основе открытого конкурса. 

Фермеры смогут заключать 
фьючерсные контракты с любым 
кластером в пределах одного реги-
она, а также продавать часть уро-
жая сверх фьючерса через биржу. 
Кроме того, льготные кредиты в 
виде 60-процентного аванса на 
выращивание хлопка под урожай 
будущего года станут выделяться 
непосредственно аграриям. Кла-
стеры же будут финансироваться 
за счет закупа выращенного 
хлопка и предоставления средств 
на сбор урожая. На глубокую 
переработку выделят отдельные 
средства. Ответственным лицам 
поручено наладить новый порядок 

финансирования кластеров и фер-
мерских хозяйств, урегулировать 
дебиторскую и кредиторскую 
задолженности между ними. 

Новые процедуры закреплены 
Указом Президента «О дополни-
тельных мерах по дальнейшему 
развитию свободных рыночных 
отношений в сельском хозяйстве» 
от 12 декабря 2023 года.  

- Согласно документу, с 2024 
года фьючерсные контракты на 
поставку хлопка-сырца между 
его производителями и класте-
рами заключаются по результатам 
торгов, проводимых отдельно по 
каждому региону в секции «хло-
пок-сырец» Узбекской республи-
канской товарно-сырьевой биржи 
в рамках нормативов плодородия 
почв, - говорит доктор сельско-
хозяйственных наук, профессор 
Одилжон Иброхимов. - Вместе с 
тем согласно порядку финанси-
рования выращивания хлопка- 
сырца, сбора и закупа хлопка за 
счет кредитных средств Фонда 
государственной поддержки сель-
ского хозяйства ежегодно с 1 ок -
тября производителям и субъек-
там семеноводства, заключившим 
фьючерсный контракт, на выра-
щивание хлопка-сырца выделя-
ются кредиты в размере до 60 про-
центов стоимости хлопка-сырца 
по ставке 10 процентов годовых на 
срок 14 месяцев, включая льгот-
ный период 12 месяцев.  

ФЬЮЧЕРСНАЯ СДЕЛКА - ФЬЮЧЕРСНАЯ СДЕЛКА - 
КОНТРАКТ БУДУЩЕГОКОНТРАКТ БУДУЩЕГО

Актуально

Определить, был ли урожайным год, позволяют 
результаты труда дехкан в течение 12 месяцев.  
В хлопководстве положительный итог зависит  
от проведенных мелиоративных работ, агротехнических 
мероприятий, от качества семян, суммы покупки  
сырья, соблюдения норм выращивания культур,  
покрытия расходов в процессе сбора урожая  
и не только. Еще необходимо соблюдать правовые  
нормы договоров, заключенных между кластером  
и фермерами. В противном случае не остается ничего 
другого, кроме как констатировать, что год не удался. 

Отклик

ЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ: ЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ: 
ПЕРСПЕКТИВЫ РОСТАПЕРСПЕКТИВЫ РОСТА

Президент Шавкат Мирзиёев 
12 марта этого года ознако-
мился с презентацией пред-
ложений по расширению дея-
тельности предпринимателей 
и вовлечению их в экспорт. 
О необходимости этого глава 
государства говорил на состо-
явшемся 18 декабря 2023-го 
видеоселекторном совещании. 
После этого были разработаны 
новые подходы на основе пред-
ложений предпринимателей и 
при участии экспертов.

Анализ показал, что в про-
шлом году предприятиям-экс-
портерам оказана помощь на 
665 млрд сумов, что позволило 
обеспечить экспорт на 3 млрд 
200 млн долларов. Однако в 
некоторых отраслях и регио-
нах эти средства не использо-
ваны эффективно. В отраслях 
электротехники, сельского 
хозяйства, фармацевтики и 
ювелирного дела экспорт не 
достиг средних показателей. 

На совещании подчеркнута 
важность изучения актуаль-
ности функций и критериев 
результативности ассоциаций, 
повышения квалификации их 
руководителей и сотрудников. 
Указано на необходимость 
организации работы преиму-

Экономический прогресс республики сегодня невозможно представить без деятельности 
предпринимателей. Они налаживают производство и сервис, осваивают внешние рынки. 

Вместе с тем, насыщая внутренний рынок качественной продукцией,  
местные производители с каждым годом все активнее заявляют о себе за рубежом, 

продвигая отечественные товары и бренды под маркой Made in Uzbekistan.  
Это неудивительно: драйверами устойчивого развития страны становятся рост 

экспортного потенциала и активное продвижение отечественной продукции  
на новые перспективные зарубежные рынки. Поэтому в республике данным вопросам 

уделяется самое серьезное внимание, проводится системная и целенаправленная 
работа. И налицо реальная отдача по улучшению деятельности бизнес-среды.

ТЕПЛИЦЫ И ПТИЦЕФАБРИКИ ПОД КЛЮЧ,  ТЕПЛИЦЫ И ПТИЦЕФАБРИКИ ПОД КЛЮЧ,  
ОБОРУДОВАНИЕ И НЕ ТОЛЬКООБОРУДОВАНИЕ И НЕ ТОЛЬКО

Организаторы - министерства сельского хозяйства, инве-
стиций, промышленности и торговли, Совет фермерских, дех-
канских хозяйств и владельцев приусадебных земель Узбеки-
стана, Ассоциация «Паррандасаноат», Торгово-промышленная 
палата и выставочная компания Iteca Exhibitions - постарались 
собрать под одной крышей не только производителей оборудо-
вания, кормов для животных, удобрений (всего того, что при-
меняется в животноводстве, птицеводстве и рыбоводстве), но 
и конечных потребителей - тех, кто непосредственно трудится 
на земле.

Современные технологические 
решения для аграрного сектора 
и новейшие достижения ученых 
представлены на проходящей 
в эти дни на территории НВК 
«Узэкспоцентр» международной 
выставке «Сельское хозяйство -  
AgroWorld Uzbekistan 2024», 
участие в которой принимают 
более 130 компаний из стран 
ближнего и дальнего зарубежья 
и регионов нашей республики.  

(Окончание  
на 2-й стр.)
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на 3-й стр.)
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В Ташкенте начался VIII Международный 
конгресс «Гидроэнергетика. 

Центральная Азия и Каспий». 
В мероприятии принимают участие специа-

листы и ученые из Узбекистана, Таджикистана, 
Казахстана, Кыргызстана, Азербайджана, Ирана, 
Армении, России, Грузии и Турции, которые обсу-
дят развитие гидроэнергетики в регионах, строи-
тельство и модернизацию гидроэнергетических 
сооружений, проблемы и перспективы отрасли. 

Организованный во второй раз в нашей стране 
международный конгресс - это профессиональная 
площадка для диалога местных и зарубежных специ-

алистов. Представители гидроэнергетической сферы 
Центральной Азии и Каспийского региона могут обме-
няться информацией о проводимой в их странах работе 
и наметить перспективы взаимного сотрудничества. 

Цели конгресса - обсуждение масштабной 
работы в сфере гидроэнергетики, инновационных 
технологий, привлечение зарубежных инвесторов, 
налаживание сотрудничества с ведущими проект-
ными институтами и учреждениями. 

Также участники мероприятия смогут ознако-
миться с выставкой достижений в сфере. 

Н. Зиёдуллаева. 
Корр. УзА. 

Фото Рашида Галиева. 

щественно в регионах, актив-
ного вовлечения предприни-
мателей к разработке новых 
проектов и экспорту.

Текстильная промышлен-
ность Узбекистана - одна из 
высокотехнологичных и нау-
коемких отраслей с высоким 
потенциалом промышлен-

ного роста и инвестиционной 
привлекательности, которая 
вошла в число стратегически 
важных и динамично развива-
ющихся отраслей националь-
ной экономики республики. 
Члены Ассоциации «Узтек-
стильпром» также успешно 
работают и на  экспорт, умело 

продвигают бренды Made 
in Uzbekistan. Так, все боль-
 ше предприятий становятся 
известными за рубежом благо-
даря поставкам качественной 
продукции местного произ-
водства.

ЭКСПЕРТНЫЙ АНАЛИЗ ДОСТИЖЕНИЙ  ЭКСПЕРТНЫЙ АНАЛИЗ ДОСТИЖЕНИЙ  
В СФЕРЕ ГИДРОЭНЕРГЕТИКИ В СФЕРЕ ГИДРОЭНЕРГЕТИКИ 



Отмечу, вопросы повышения экс-
портного потенциала, производства 
качественных товаров и тем самым 
насыщения внутреннего и внешнего 
рынков доступной и надежной про-
дукцией всегда в центре внимания 
руководства нашей страны. Данный 
акцент характерен и для текстильного 
сектора.

Указом Президента «О мерах по 
стимулированию глубокой перера-
ботки, производства и экспорта гото-
вой продукции с высокой добавленной 
стоимостью текстильными и швейно- 
трикотажными предприятиями» от  
21 января 2022 года обозначены важ-
ные направления по поддержке про-
изводителей и экспортеров, льготы 
на приобретение материалов и обору-
дования и другие меры. Так, согласно 
документу  с 1 февраля 2022-го по  
1 января 2025-го текстильные и три-
котажные предприятия-экспортеры 
получают налоговые льготы. Пре-
дусмотрены и иные преференции.

Глава государства неоднократно 
отмечал, что Узбекистан стремится 
развивать глубокую переработку хлоп-
кового волокна. Это создаст цепочки 
от производителей до готовой продук-
ции, дополнительные рабочие места и 
увеличит экспортный потенциал.

Президент Шавкат Мирзиёев 
в ходе поездки в Хорезмскую 
область 29 февраля 
этого года ознакомился 
с деятельностью 
текстильного предприятия 
общества с ограниченной 
ответственностью 
«Хива кластер».  
Запустив производство 
в ноябре прошлого года, 
предприятие обеспечило 
занятость 500 человек.

Фабрика способна изготавливать 
семь тысяч тонн пряжи, четыре 
тысячи тонн трикотажной ткани,  
10 млн единиц швейно-трикотаж-
ных изделий в год. Главное, их каче-
ство соответствует международным 
стандартам. Поэтому производимая 

продукция в полном объеме направ-
ляется на экспорт. Годовой экспорт-
ный потенциал предприятия - около 
15 млн долларов.

Внимание, уделяемое текстиль-
ному сектору, дает весомые резуль-
таты. Так, в прошлом году в целях 
производства и экспорта продукции 
на основе международных стандар-
тов совместно с Ассоциацией «Узтек-
стильпром» и Агентством продви-
жения экспорта при Министерстве 
инвестиций, промышленности и тор-
говли РУз было внедрено семь видов 
стандартов на 60 предприятиях, а 
количество сертифицированных - 
увеличено вдвое. Кроме того, в целях 
расширения экспорта на американ-
ский рынок в результате внедрения 
сертификата США WRAP на 11 пред-
приятиях в декабре 2023-го Узбеки-
стан стал одним из первых государств 
не только в Центральной Азии, но и 
в СНГ по поставке текстильной про-
дукцию на американский рынок.

Члены ассоциации успешно реали-
зовали ряд проектов по заказам миро-
вых брендов. Так, в 2023-м предприя-
тиями отрасли налажено производство 
продукции под 27 европейскими и 
азиатскими брендами, что привело к 
экспорту текстильной продукции под 
этими брендами на 1,2 млрд долларов 
к концу года.

В настоящее время в США, Европе 
(Германия, Италия, Польша и дру-
гие), Южной Корее и странах СНГ 
действуют более 80 торговых домов, 
представительств и агентств. Продол-
жается работа по открытию торговых 
домов еще 16 предприятий.

В 2023 году обеспечено участие 
более 150 отечественных текстильных 
компаний в 16 крупных международ-
ных выставках в Германии, Испании, 
Италии, России, Франции, Турции, 
США. Кроме того, организованы 
бизнес-миссии в Милан, Барселону, 
Валенсию, Штутгарт, Шанхай, Париж, 
Лион, Джидду и Лондон. По итогам 
подписаны экспортные контракты на 
180 млн долларов.

В результате развития 
электронной коммерции 
продукция на 400 млн 
долларов экспортирована 
через торговые площадки 
Wildberries и Ozon.

Стремительный промышленный 
рост обуславливает высокий спрос 
на специалистов. Помимо подго-
товки кадров в местных учебных 
заведениях, активизируется сотруд-
ничество с зарубежными партне-
рами в этом направлении. Так, в 
2023-м привлечены образователь-
ные организации из Германии, Ита-
лии, Бангладеш. Недавно делегация 
Узтекстильпром посетила город 
Альбштадт (Германия), известный 
своими текстильными компаниями 
и учебными заведениями: Универ-
ситетом Альбштадт-Зигмаринген и 
Моноцентром ABA Ausbildungs-und 
Berufsförderungsstätte Albstadt. Подпи-
сан меморандум по подготовке техно-
логов на базе Samo Tekstil (Андижан), 
по совершенствованию обучения и 
реализации системы дуального обра-

зования. Также запущена программа 
обмена для студентов Ташкентского 
института текстильной и легкой 
промышленности, Наманганского 
института текстильной промыш-
ленности.

В рамках межведомственного 
сотрудничества продолжается взаимо-
действие с рядом госструктур. Так, для 
популяризации и продвижения узбек-
ской текстильной продукции на меж-
дународных рынках при поддержке 
Министерства иностранных дел РУз 
Узтекстильпром провел международ-
ные брифинги и пресс-конференции в 
зарубежных странах, наладил сотруд-
ничество с более чем 30 крупными 
изданиями и телеканалами, такими 
как Forbes, Euronews, The Brussels 
Times, The Economist, Fibre2Fashion, 
TRT, Sourcing Journal.

Как отметил глава государства 
на вышеназванном совещании, раз-
витие бизнеса - в числе приоритетов 
экономических реформ. Предприя-
тия Ассоциации «Узтекстильпром» 
продолжают профессиональную дея-
тельность для того, чтобы  за нашей 
сферой оставалась одна из ключевых 
ролей в развитии промышленности, 
насыщении рынка качественной про-
дукцией, создании рабочих мест и 
повышении экспортного потенциала 
республики.

Мирмухсин Султанов.
Первый заместитель председателя 

Ассоциации «Узтекстильпром».
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Кластерам кредиты будут выделять 
для окончательного расчета в размере 
до 60 процентов стоимости по закупке 
хлопка-сырца по ставке 10 процентов 
годовых на срок 10 месяцев, включая 
льготный период шесть месяцев, с усло-
вием возврата в течение последующих 
четырех месяцев в равных долях; на 
выращивание хлопка-сырца на земель-
ном участке с правом аренды - в размере 
до 60 процентов стоимости хлопка- 
сырца по ставке 10 процентов годовых 
на срок 24 месяца, включая льготный 
период 18 месяцев, с условием возврата 
в течение последующих шести месяцев 
в равных долях. На сбор хлопка-сырца, 
выращиваемого на земельном участке 
с правом аренды, - в размере до 20 про-
центов стоимости хлопка-сырца по 
ставке 10 процентов годовых на срок 12 
месяцев, включая льготный период три 
месяца, с условием возврата в течение 
последующих девяти месяцев в рав-
ных долях. Порядка 80 процентов пла-
тежей за хлопок-сырец, принятый от 
производителей на основании фьючерс-
ного контракта, производится не позд-
нее трех рабочих дней со дня приемки  
хлопка-сырца, оставшаяся часть - до  
31 декабря финансового года. 

- В соответствии с указом фермер раз-
мещает выращенный им хлопок на бирже 
и заключает фьючерс с тем кластером 
внутри региона, который предложит 
более высокую цену, - говорит депутат 
Законодательной палаты Олий Мажлиса 
Барно Мирзамова. - Начальная цена опре-
деляется на основе средней цены хлопко-
вого волокна на Нью-Йоркской фондовой 
бирже за последние 12 месяцев. Отныне 
фермер может свободно продавать выра-
щенный им хлопок на бирже по выгодной 
ему цене. Эта система считается самым 
современным методом рыночной эконо-
мики, применяемым в хлопководстве.  

Если фермер вырастит хлопок за счет 
собственных средств, в том числе креди-

тов, то хлопковое сырье и полученные из 
него первичные и вторичные продукты 
он может свободно продавать кластеру, 
с которым заключил контракт, или на 
бирже. Это тоже правильное и честное 
решение, выгодное и для хозяйствую-
щего субъекта, покупающего сырье. 
Впервые выполнив все обязательства по 
контракту, фермер получил право про-
дать кластеру или на бирже излишний 
хлопок по своему усмотрению. 

Указом также определены меры по 
внедрению в срок до 1 мая этого года 
начиная с урожая хлопка 2024-го авто-
матизированной системы обязательного 
учета принятого через электронные весы 
хлопка-сырца и произведенного хлопко-
вого волокна, международных стандар-
тов финансовой отчетности в кластерах, 
по проведению независимого внешнего 
аудита эффективности деятельности и 
финансовых показателей кластеров с 
привлечением авторитетных междуна-
родных аудиторских организаций. 

МЕНЬШЕ РАСХОДОВ - 
БОЛЬШЕ ПРИБЫЛИ 

На видеоселекторном совещании по 
задействованию новых резервов в сель-
ском хозяйстве, которое состоялось под 
председательством Президента 12 фев-
раля этого года, особо отмечен вопрос 
заинтересованности фермеров. Также 
сказано, что на основе нового порядка 
хлопок-сырец продается через биржу, 
растут цены на хлопок на Нью-Йоркской 
фондовой бирже, благодаря внедрению 
рыночных отношений в зерноводство 
удвоились доходы фермеров. 

- Если заинтересовать фермера, он 
может работать без субсидий от государ-
ства. Такие времена настанут, и в этом 
моя цель, - сказал Президент. 

Для дальнейшего поощрения заинте-
ресованности в этом году в зерноводстве 
будет внедрена аналогичная применяе-
мой в хлопководстве система предостав-
ления льготных кредитов напрямую 

фермерам. Кроме того, расходы на 
транспортировку и хранение пшеницы, 
за  купленной за счет государственных 
ресурсов, будут полностью покрываться 
из бюджета.  

Снижение затрат - важный аспект ста-
бильной деятельности фермеров. В связи 
с этим даны поручения по снижению 
себестоимости производства минераль-
ных удобрений на 15 процентов в этом 
году, созданию достаточного предло-
жения на бирже и организации складов 
удобрений дополнительно в 70 районах. 
Также будут взяты под контроль каче-

ство и наценка на минеральные удобре-
ния. Фермерам создадут условия для 
покупки удобрений за свой счет. Порядок 
обязательной регистрации на логистиче-
ском портале транспорта для перевозки 
минеральных удобрений со складов 
будет отменен.  

На совещании также отмечены проб-
лемы в отрасли, связанные с дисципли-
ной расчетов. Так, задолженность кла-
стеров перед фермерами еще не погашена 
полностью. А согласно новому порядку 

фьючерсный контракт с кластером, 
который не погасил задолженность до 
1 апреля, будет аннулирован и фермер 
получит право продать хлопок на бирже. 
Фермерам, внесшим данные в электрон-
ную платформу и подписавшим фью-
черсный контракт, кредит должен быть 
предоставлен в течение трех дней.

О ПРЕИМУЩЕСТВАХ  
И ВЫГОДЕ

В большинстве случаев фьючерсные 
сделки заключаются не с целью купли- 

продажи реальной продукции. При их 
заключении участники сделки догова-
риваются о цене и сроках исполнения. 
Фьючерсными можно назвать и сделки 
купли-продажи по образцам еще не про-
изведенной продукции. На свободном 
рынке маклеры могут несколько раз 
перепродать или купить фьючерс.   

- Теперь фермеры и кластеры перехо-
дят на настоящие рыночные отношения, 
цены на хлопок-сырец формируются по 
рыночным принципам на основе спроса 

и предложения, - говорит первый заме-
ститель председателя правления АО 
«Узбекская республиканская товар-
но-сырьевая биржа» Зулфиддин Камо-
лов. - В соответствии с постановлением 
Президента «О мерах по дальнейшему 
внедрению рыночных механизмов в 
процессы реализации высоколиквидных 
и монопольных товаров» от 17 марта 
2021 года и Указом главы государства  
«О мерах по коренному совершенствова-
нию договорных отношений» от 14 сен-
тября 2021 года утверждено Положение 
о порядке проведения фьючерсных тор-
гов на товарно-сырьевых биржах. Оно 
предусматривает проведение торговли 
фьючерсами и расчетов между сторо-
нами с формированием рыночных цен на 
товары, требования к членам биржи и их 
трейдерам для участия в торговле фью-
черсами. В нем определены требования 
по урегулированию споров, связанных 
с заключением и исполнением фьючерс-
ных контрактов, по недопущению мани-
пулирования ценами в процессе торговли 
фьючерсами, контролю над участниками 
торговли фьючерсами, принятию мер в 
отношении членов биржи в случае нару-
шения требований законодательства.

Данный финансовый инструмент 
имеет ряд преимуществ. Во-первых, он 
обеспечивает страхование от волатиль-
ности и стабильности цен, что очень 
удобно для фермеров. Во-вторых, как 
дополнительный доход он приносит при-
быль и по низким, и по высоким ценам. 
В результате благодаря этому рыночному 
механизму предприятия могут эффек-
тивно и точно планировать свою дея-
тельность, расширять производство и 
создать рабочие места. 

Отметим, что самый эффективный 
метод обеспечения стабильности цен на 
рынке - применение рыночных механиз-
мов. Эту задачу выполняют биржевые 
торги.   

С этой точки зрения торги на товар-
но-сырьевой бирже проводятся по прин-
ципу прозрачности, цены формиру-

ются на основе спроса и предложений. 
Согласно этому, торги на УзРТСБ орга-
низуются по фьючерсным контрактам, 
что служит расширению возможностей 
предпринимателей свободно пользо-
ваться товарными ресурсами, формиро-
ванию реальных рыночных цен и разви-
тию здоровой конкуренции. 

В прошлом году производителями 
через биржевые торги свободно реали-
зовано 1,6 млн тонн зерна субъектам 
предпринимательства. За счет этого оте-
чественные кластеры, фермерские и дех-
канские хозяйства дополнительно полу-
чили 30,2 млрд сумов прибыли. 

Такие положительные результаты соз-
дают надежную основу для внедрения 
рыночных механизмов во все отрасли 
сельского хозяйства, в том числе хлопко-
водство.

- В соответствии с вышеназван-
ным указом Президента контракты на 
поставку хлопка-сырца будут заклю-
чаться через отдельную секцию товар-
но-сырьевой биржи, - отмечает главный 
маклер УзРТСБ Исломбек Иброгимов. -  
Это помогло обеспечить формирование 
цен на основе рыночных принципов, 
способствовало дальнейшему развитию 
конкурентной среды на рынке. В частно-
сти, в январе-феврале 2024 года около 28 
тысяч фермеров выставили на биржевые 
торги 1 млн 703,3 тысячи тонн хлопка- 
сырца на основе фьючерса, из которых 
продано 1 млн 700,5 тысячи тонн, то есть 
99,8 процента.    

По результатам биржевых торгов 
средняя цена хлопка-сырца составила  
8 млн 285 тысяч сумов за тонну. При 
этом сформированная за счет аукциона 
цена хлопка-сырца на бирже выросла 
на 6,2 процента от своей начальной сто-
имости (7800,0 тысячи сумов).

 Излишки хлопка-сырца, заготовлен-
ные сверх выполнения фьючерсного кон-
тракта, будут реализованы через бирже-
вые торги с ноября 2024 года на основе 
спотовых сделок.    

Абдурауф Коржовов. 

ФЬЮЧЕРСНАЯ СДЕЛКА - ФЬЮЧЕРСНАЯ СДЕЛКА - 
КОНТРАКТ БУДУЩЕГОКОНТРАКТ БУДУЩЕГО

ЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ: ЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ: 
ПЕРСПЕКТИВЫ РОСТАПЕРСПЕКТИВЫ РОСТА

ТЕПЛИЦЫ И ПТИЦЕФАБРИКИ  ТЕПЛИЦЫ И ПТИЦЕФАБРИКИ  
ПОД КЛЮЧ, ОБОРУДОВАНИЕ И НЕ ТОЛЬКОПОД КЛЮЧ, ОБОРУДОВАНИЕ И НЕ ТОЛЬКО

Необходимо отметить, что аграрный сек-
тор - одна из важнейших отраслей эконо-
мики Узбекистана, составляющая более 20 
процентов валового внутреннего продукта. 
Сельское хозяйство благодаря продуман-
ным реформам обеспечивает в полной мере 
продовольственную безопасность страны 
и год от года повышает экспортный потен-
циал, в том числе за счет поставок свежей 
продукции, сухофруктов и готовых продук-
тов.

Именно поэтому на выставке специали-
сты могли ознакомиться с инновациями по 
всей цепочке агропромышленного комп-
лекса. Ее проведение в начале сезона сель-
скохозяйственных работ позволяет аграриям 
уже сейчас опробовать и применить новей-
шие технологии, дает возможность руко-
водителям многопрофильных фермерских 
хозяйств, агрокластеров, предприятий, зани-
мающихся глубокой переработкой даров 
природы, делиться опытом, разрабатывать 
основы стратегии развития на средне- и дол-
госрочную перспективу. 

На ярко украшенных стендах все самое 
лучшее. Быстровозводимые тепличные 
хозяйства, системы полива, технологии 
переработки и хранения зерна соседствуют с 
птицеводческими, животноводческими ком-
плексами, оборудованием для кормления 
крупного рогатого скота и птицы. Рядом в 
широком ассортименте представлены эколо-
гически безопасные и долговечные системы 
капельного орошения, сельскохозяйствен-
ная техника, включая сеялки, бороны, 
измельчители кормов для домашней птицы, 

элеваторы, системы сушки пищевых про-
дуктов и многое другое. 

- Привезли на выставку детально про-
работанные технологии строительства под 
ключ птицеводческих комплексов любой 
мощности, - говорит представитель компа-
нии Sagrada (Республика Беларусь) Сергей 
Бородич. - Наши специалисты не первый год 
успешно работают в Узбекистане. Недавно 
открыли в Ташкенте представительство ком-
пании. Уже возвели несколько птицефабрик 
в разных регионах республики, в том числе в 
Ташкентской области. Птицефермы будущего 
- это полностью автоматизированные много-
уровневые системы с жестким контролем на 
всех этапах. Столь масштабная выставка дает 
возможность расширить географию работы, 
найти новых партнеров. 

Традиционно с большим успехом про-
шел День фермера, который стал визитной 
карточкой выставки. В рамках мероприятия 
проведены встречи участников выставки с 
руководителями и главными специалистами 
фермерских и дехканских хозяйств из всех 
областей нашей страны. 

Не менее интересным был ряд совместных 
проектов отечественных предпринимателей 
и зарубежных партнеров по разведению и 
кормлению птицы, специально адаптиро-
ванной для узбекских птицефабрик с учетом 
особенностей местного рынка.

Выставка придаст новый импульс раз-
витию сельского хозяйства, позволит пред-
ставителям аграрной сферы повысить кон-
курентоспособность и расширить объем 
экспорта. 

Сергей Мутин. 
Фото Рашида Галиева.
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В стране создана прочная правовая 
база по защите прав молодежи. Приня-
тый в сентябре 2016 года Закон Респу-
блики Узбекистан «О государственной 
молодежной политике» определил 
последовавшее за ним совершенство-
вание правовых основ, систематиза-
цию в едином законодательном акте 
положений, организационно-право-
вых механизмов формирования и реа-
лизации молодежной политики. 

Также важную роль в защите прав 
представителей подрастающего поко-
ления в сфере правосудия играют 
законы «О гарантиях прав ребенка», 
«О содержании под стражей при про-
изводстве по уголовному делу», «О 
профилактике безнадзорности и пра-
вонарушений среди несовершенно-
летних», «О защите детей от инфор-
мации, наносящей вред их здоровью» 
и другие. 

В последние годы для урегулиро-
вания правоотношений в этой сфере, 
решения актуальных вопросов при-
нят целый ряд нормативно-правовых 
документов. В их числе законы, указы, 
распоряжения, постановления Прези-
дента и Кабинета Министров. Особого 
внимания заслуживает формирование 
в стране институциональной системы 
защиты прав несовершеннолетних. В 
числе первостепенных задач - защита 
прав молодых людей, содействие в 
трудоустройстве, получении каче-
ственного образования, ведении биз-
неса. 

Большое внимание уделяется реа-
лизации комплекса мер, направлен-
ных на выявление и устранение при-
чин, способствующих безнадзорности, 
беспризорности, правонарушениям 
среди несовершеннолетних. В Законе 
Республики Узбекистан «О профи-
лактике безнадзорности и правонару-
шений среди несовершеннолетних» 
определена система государственных 
органов, институтов гражданского 
общества, родителей, принимающих 
участие в предупреждении проти-
воправных действий несовершенно-
летних. Суть документа в том, что 
профилактика безнадзорности рас-
сматривается в качестве решающего 
условия предупреждения правонару-
шений, совершаемых несовершенно-
летними. 

Для успешного проведения такой 
государственной политики и объеди-
нения усилий по повышению уровня 
жизни людей, эффективности работы 
государственных структур и обще-
ственных институтов принят Указ 
Президента «О коренном совершен-
ствовании системы повышения пра-
восознания и правовой культуры в 
обществе» от 9 января 2019 года. В 
документе отмечается, что отсутствует 

комплексный подход к формированию 
правового иммунитета против факто-
ров, негативно влияющих на правовое 
воспитание молодежи, к воспитанию 
в каждой личности чувств уважения 
к законам и правилам поведения, пре-
данности национальным ценностям, 
непримиримого отношения к правона-
рушениям. 

Благодаря принимаемым 
в стране мерам ситуация 
изменилась. Так, сокращение 
правонарушений среди 
молодежи - результат 
профилактических 
мероприятий,  
в которые вовлечены 
правоохранительные 
органы, школы, колледжи, 
лицеи, а также органы 
самоуправления граждан 
(махалли) по принципу 
«личность - семья - махалля - 
образовательное учреждение 
- организация - общество». 
Одна из многогранных 
стратегий сосредоточена 
на образовании, которому 
уделяется особое внимание, так 
как с хорошим образованием 
появляются более широкие 
экономические возможности, 
следовательно, снижается 
уровень преступности. 

В постановлении главы государства 
«О мерах по дальнейшему совершен-
ствованию системы профилактики 
правонарушений и борьбы с преступ-
ностью» от 14 марта 2017 года под-
вергнуты критике формы и методы 
работы государственных органов, осу-
ществляющих профилактику правона-

рушений, которые «не в полной мере 
отвечают современным требованиям, 
прежде всего ввиду недостаточного 
уровня использования информационно- 
коммуникационных технологий».

Эффективными факторами в этом 
отношении стали усиление обществен-
ного контроля, развитие социального и 
государственно-частного партнерства, 
налаживание прямого взаимодействия 
с органами самоуправления граждан 
и институтами гражданского обще-
ства, а также активное взаимодействие 
со СМИ, широкое использование 
возможностей интернета в вопросах 
доведения до населения сути прово-
димых профилактических мероприя-
тий, сведений о состоянии законности 
и уровне преступности, оперативное 
информирование широкой обществен-
ности о совершенных правонаруше-
ниях и мерах по их пресечению.

Как известно, правовое воспитание 
призвано помочь каждому человеку 
ориентироваться в сфере. Оно осу-
ществляется с помощью разных форм 
и методов: правовые обучение, про-
паганда и просвещение, юридическая 
практика и самовоспитание. 

Чтобы правовое воспитание осу-
ществлялось продуктивно, необхо-
димы особые методы, то есть - разные 
приемы воздействия на человека. Это 
может быть личный пример, а также 
убеждение, принуждение, поощрение 
и наказание. 

У правового воспитания есть отли-
чительные признаки.

Во-первых, оно строится на основе 
целой системы правовых норм. 

Во-вторых, внедряет в сознание 
граждан то, что им дозволено, что они 
обязаны делать и что им запрещается 
делать в правовой сфере. 

В-третьих, предполагает приме-
нение силы в отношении к правона-
рушителям. А также охватывает не 
только законопослушных граждан, но 
и правонарушителей, возлагая на них 
ответственность. Использует разные 
воспитательные способы и средства. 
Осуществляется же правовое воспи-
тание воспитателями, которые имеют 
соответствующее юридическое обра-
зование.

Правовое воспитание - процесс 
длительный, сложный, целенаправ-
ленный, где важное место занимает 
образовательное учреждение. Именно 
в его стенах происходит двуединый 
процесс: образование и нравствен-
но-правовое воспитание школьников 
и студентов. Под правовым образова-
нием и воспитанием можно понимать 
процесс воспроизводства человеком 
правовых знаний посредством обуче-
ния, воспитания и самообразования, 
а также в рамках трудовой и бытовой 
деятельности; под непрерывным пра-
вовым образованием и воспитанием 
- обогащение правовой культурой на 
протяжении всей жизни.

Формы правового воспитания: право-
вое обучение (специальная подготовка и 
обучение в школе, средних специальных 
и высших учебных заведениях); право-
вая пропаганда (правовое воспитание 
населения в ходе проведения специ-
альных лекций, консультаций, телеви-
дением, другими средствами массовой 
информации и так далее); правовое вос-
питание правонарушителей правопри-
менительными (правоохранительными) 
органами (правовоспитательная дея-
тельность органов внутренних дел, суда, 
прокуратуры, а также органов, испол-
няющих наказание, и других); юриди-
ческая практика (участие граждан в 
правоприменительной деятельности); 
самовоспитание (связано с личным опы-
том, самообразованием, собственным 
анализом правовых явлений). 

Современное подрастающее поко-
ление формирует свои мнения и вкусы 

практически в основном благодаря 
журналам, развлекательному телеви-
дению и интернету. Молодежь - соци-
альная группа, которая использует 
СМИ и жадно черпает информацию 
разного содержания. Молодые люди 
весьма любознательны и хотят быть в 
курсе всех событий. Благодаря широ-
кому распространению СМИ человек 
оказывается под воздействием множе-
ства информационных потоков. 

В условиях сложных социально- 
экономических процессов, происхо-
дящих в обществе в последнее время, 
заметно уменьшились воспитатель-
ные функции семьи и школы. Обще-
ние с детьми уходит у родителей на 
второй план. Отсюда - возросшее вли-
яние СМИ на процесс социализации 
и формирования мировоззрения под-
растающего поколения. СМИ, нередко 
заменяя родителей, дают результаты, 
которые не всегда легко удается преду-
смотреть или исправить.

Современные ученые доказали, что 
процессы учения и обучения (препо-
давания) праву взаимосвязаны. Вот 
почему актуальность приобретают 
вопросы активизации познавательной 
деятельности учеников. Этим поня-
тием обозначили систему действий 
учителя, который стимулирует, побу-
ждает детей самостоятельно осваи-
вать новое, расширять свои знания. 
Ибо учебная дисциплина правового 
характера отличается следующими 
особенностями:

 отбор материала, необходимого 
для усвоения, осуществляется в соот-
ветствии с тем количеством часов, 
которое предусмотрено учебным пла-
ном для изучения права в образова-
тельном учреждении; 

 учитываются требования гос-
стандарта, где прописаны обязатель-
ные для изучения понятия и система 
контроля обучения школьника. Любая 
учебная дисциплина должна быть 
обеспечена комплексом программ, 
планов, учебников, учебных пособий, 
методических материалов для учи-
теля, которые ему помогут в организа-
ции учебного процесса.   

Хуршида Абзалова.
Профессор кафедры ТГЮУ доктор

юридических наук.
Фото М. Абдуллаева.

На официальной церемонии от-
крытия выступили посол Узбекистана 
Дилшод Ахатов, председатель Коми-
тета по туризму Узбекистана Умид 
Шадиев, президент Немецкой ассоци-
ации туризма (Deutsche Reiseverband-
DRV) Норберт Фибиг, представитель 
Федерального министерства эконо-
мики и защиты климата Германии 
(BMWK), Комитета по международ-
ной туристической политике и про-
мышленности Майя Мурза, руководи-
тель проектной группы по Западным 
Балканам, Цент ральной Азии и стра-
нам Восточной Европы GIZ Нина 
Либиг.

У. Шадиев в своем выступлении 
отметил, что в последние годы по 
инициативе Президента Шавката 

Мирзиёева развитие туризма в стране 
вышло на новый уровень, туризм рас-
сматривается как драйвер экономиче-
ского роста. Он предоставил инфор-
мацию о возможностях, созданных 
для туристических компаний и инве-
сторов, рассказал о богатом истори-
ко-культурном наследии Узбекистана, 
проводимой системной работе по его 
сохранению и представлению миро-
вому сообществу. Отмечалось, что 
существуют большие возможности 
для дальнейшего расширения двусто-
роннего сотрудничества между узбек-
скими и немецкими туркомпаниями, 
особенно для совместной работы по 
разным видам туризма в нашей стране.

Выступающие отмечали, что наша 
страна имеет богатое историческое и 
культурное наследие. Каждый турист, 
приехавший в Узбекистан, подчерки-

вает: уникальные памятники истории и 
культуры, традиции и гостеприимство 
узбекского народа являются главными 
факторами развития туризма.

Также состоялись презентации 
книги «Археологический парк Ахси-
кента» и одноименного комплекса.

В ходе мероприятия представители 
узбекских туристических компаний 
имели возможность наладить сотруд-
ничество с немецкими коллегами, 
обменяться опытом и обсудить пер-
спективы сотрудничества.

Участникам продемонстрированы 
видеоролики о туристском потен-
циале нашей страны, а также предо-
ставлены раздаточные материалы о 
туристических маршрутах каждого 
региона Узбекистана.

Музыкальные выступления арти-
стов нашей страны создали насто-
ящую праздничную атмосферу. 
Не будет преувеличением сказать, 
что классические песни подарили 
участникам мероприятия незабы-
ваемые впечатления. Гости смогли 
также насладиться блюдами узбек-
ской национальной кухни.

«УЗБЕКИСТАН ПРИГЛАШАЕТ  «УЗБЕКИСТАН ПРИГЛАШАЕТ  
ТУРИСТОВ СО ВСЕГО МИРА»ТУРИСТОВ СО ВСЕГО МИРА»

Марк ЛЮББЕРШТЕДТ,
руководитель отдела Ассоциации международного  
сотрудничества Stiftung Handwerk stiftet Zukunft:

- Бывал во многих странах. Порадовала информация о 
том, что в Узбекистане стремительно развивается туристи-
ческий сектор. Наше сотрудничество с вашей республикой 
имеет большие перспективы и будет полезным для моло-
дежи обеих стран. На мероприятии впервые познакомился 
с узбекской музыкой и танцевальным искусством, которое 
произвело на меня большое впечатление.

Нина ЛИБИГ,
руководитель проектной группы по Западным Балканам, Центральной Азии  
и странам Восточной Европы GIZ:

Мирко НОВАК,
председатель компании LUNO:

- Посетил стенд Узбекистана на 
международной ярмарке ITB-2024, 
где туркомпании и фирмы успешно 
демонстрируют богатый туристский 
потенциал вашей страны. Кроме того, 
нас очень впечатлил тот факт, что 
расположение всех государств Цен-
тральной Азии в одном павильоне гар-
монично представило турпотенциал 
всего региона. Нас радует, что туризм 
в Узбекистане стремительно разви-
вается, вкладываются инвестиции в 
улучшение инфраструктуры, увеличе-
ние количества отелей, прямых авиа-
рейсов.

На мой взгляд, это лучший спо-
соб привлечь все больше немецких и 
других иностранных туристов. Я был 
в Узбекистане, меня очаровали его 
несравненные исторические и совре-
менные города. Сохранение материаль-
ного и нематериального культурного 
наследия в Узбекистане и представле-
ние его туристам в современном виде с 
новыми идеями - это тот опыт, который 
нужен сегодня всему миру.

 ИА «Дунё».

Кэтрин ТИРФЕЛЬД,
руководитель Ассоциации международного сотрудничества  
Stiftung Handwerk stiftet Zukunft (Германия):

- Рад участвовать в мероприятии, поскольку мы договорились найти бизнес-партне-
ров из Узбекистана и начать с ними сотрудничество в сфере профессионального обра-
зования между Германией и Узбекистаном.

Работаем со многими странами, такими как США, Монголия, Словения. Взаимодей-
ствие с Узбекистаном всегда было нашей мечтой. Подобные мероприятия знакомят нас 
с узбекской культурой. Очень понравилось искусство узбекского танца, а также тради-
ция приглашать на танец зрителей. Расскажу об этом своим друзьям и родственникам.

ПРАВОВОЕ ВОСПИТАНИЕ МОЛОДЕЖИ:ПРАВОВОЕ ВОСПИТАНИЕ МОЛОДЕЖИ:
 В ЧЕМ ЕГО ЗНАЧИМОСТЬ? В ЧЕМ ЕГО ЗНАЧИМОСТЬ?

В Узбекистане проводится полномасштабная работа  
в сфере правового образования и воспитания по укреплению 
правовых знаний молодежи, организации полезного досуга 
юношей и девушек, предотвращению преступлений,  
активизации деятельности молодежных организаций  
и повышению эффективности пропагандистских мероприятий,  
а также по вопросам дальнейшего совершенствования 
механизмов мониторинга и оценки исполнения норм, 
намеченных в законодательных актах в деле защиты прав 
несовершеннолетних и молодежи, расширения изучения  
на постоянной основе общественного мнения по данному аспекту.

ГЕНДЕРНОЕ РАВЕНСТВО: 
ПУТЬ К ОБЕСПЕЧЕНИЮ 

ПРАВ ЖЕНЩИН

Узбекистан, по оценке международных экспертов, 
становится лидером в области всесторонней поддержки 
женщин и гендерного равенства в регионе. Выступление 
Президента в преддверии Международного женского 
дня подчеркивает приверженность страны этой цели и 
укрепляет ее положение на мировой арене.

Следует отметить, что в Узбекистане 
созданы возможности и правовые  
гарантии по усилению социально-
экономической и политической  
активности женщин, повышению  
их духовного и интеллектуального 
потенциала, укреплению здоровья,  
защите семьи, материнства и детства.

Актуальные вопросы подготовки молодежи к браку, 
обеспечения стабильности семей и защиты их интересов, 
рождения и воспитания здоровых детей подняты на уро-
вень государственной политики. 

В стране реализуются программы по стимулирова-
нию участия женщин в политической и общественной 
жизни, а также по повышению их осведомленности о 
правах и поддержке гендерного равенства через образо-
вательные программы. Принимаются законы и разраба-
тываются стратегии, направленные на поддержку сооте-
чественниц в достижении равноправия. Эти инициативы 
способствуют расширению возможностей и созданию 
более справедливого общества.

Стоит отметить, что участие женщин в государствен-
ном управлении играет ключевую роль в создании более 
репрезентативного и эффективного руководства. Их 
представительство на руководящих постах способствует 
введению новых и разнообразных точек зрения в приня-
тие решений, что увеличивает широту анализа проблем 
и способствует более глубокому пониманию социальных 
и экономических вопросов.

Женщины, занимающие высокие должности в госу-
дарственном управлении, часто предлагают уникаль-
ный подход к решению задач, основанный на их личном 
опыте, знаниях и ценностях.

Защита прав женщин - среди приоритетных 
направлений нашей деятельности.  
В 2023 году к Омбудсману поступило  
18 622 обращения, из них 40,7 процента -  
от женщин. Анализ показал:  
по сравнению с 2022-м число обращений  
от соотечественниц уменьшилось,  
что является отражением положительных 
результатов профильных реформ. 

Кроме того, обращения по этим вопросам всегда под 
обязательным контролем. В случае нарушения закона 
представляется заключение или обращение направля-
ется в определенные органы на рассмотрение. После 
его изучения вносятся предложения и рекомендации 
по дальнейшему совершенствованию законодательных 
документов и практики, связанной с защитой прав и сво-
бод женщин.

Необходимо признать, что некоторые женщины порой 
не знают своих прав, боятся перемен, становятся беспо-
мощными и беззащитными из-за постоянного притесне-
ния.

Следует отметить, что со стороны Омбудсмана уделя-
ется особое внимание повышению правовой осведомлен-
ности населения, в том числе женщин, о возможностях 
и преимуществах, создаваемых для граждан в рамках 
реформ по усилению социальной защиты и улучшению 
условий жизни. В этих целях создан проект «Школа 
Омбудсмана» - площадка для доведения до населения 
информации о коренных изменениях в сфере защиты 
прав и свобод человека.

Уважение к женщинам - признак цивилизованного 
общества. 

Выступление Президента вновь 
подчеркнуло значимость достижений 
соотечественниц в разных сферах 
общественной жизни. В современном мире 
для них открыты все дороги к образованию, 
карьерному росту и созданию своего дела. 

Женщины активно участвуют в отраслях экономики, 
включая науку, технологии, медицину, бизнес, искус-
ство. Их профессиональные достижения не только спо-
собствуют укреплению экономики и социальной струк-
туры, но и являются важным фактором для развития 
инноваций и улучшения качества жизни.

Женщины имеют уникальную способность вносить 
значительный вклад в разные сферы общественной 
жизни. Их участие и влияние простираются далеко за 
пределы традиционных ролей и стереотипов, что вдох-
новляет соотечественниц на реализацию и достижение 
своих целей.

Феруза Эшматова.
Уполномоченный Олий Мажлиса 

Республики Узбекистан по правам человека (Омбудсман).

Актуально
Президент Республики Узбекистан Шавкат 
Мирзиёев отметил важность защиты прав  

и интересов женщин, а также необходимость 
создания благоприятных условий для их 

всестороннего развития в своем выступлении 
на торжественной церемонии, посвященной 

Международному женскому дню.

- Уже много лет тесно сотруд-
ничаем с Узбекистаном в разных 
сферах, особенно в области эконо-
мики. Важное значение придается 
развитию туризма.

Исторические города Самар-
канд, Бухара, Хива, расположен-
ные на Шелковом пути, известны 
во всем мире. Рады помочь разви-
тию туристических направлений 
Узбекистана, еще не открытых для 
иностранных гостей. Например, 
помогаем реализовать стратегию 
развития туризма Каракалпак-
стана посредством конкретных 

проектов. Таким же образом ра -
ботаем с сообществами Ферган-
ской, Наманганской, Андижан-
ской областей, а также городов 
Таджикистана и Кыргызстана, 
граничащих с Узбекистаном.

Мы также помогаем молодым 
людям получить профессиональ-
ную подготовку в сфере туризма, 
например, по специальностям 
менеджера, специалиста по обслу-
живанию. Если сможем внести 
небольшой вклад в развитие Узбе-
кистана, будем очень рады.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Одним из необходимых видов сырья 
для производства электромобилей и 
разного оборудования, работающего на 
электричестве, является медь - самый 
надежный и доступный проводник элек-
трического тока. Сегодня для данной 
сферы это важнейший металл, и спрос на 
него быстро растет. Для его удовлетворе-
ния производители спешат найти новые 
источники добычи и извлечения меди. 
Медные руды часто содержат неболь-
шое количество других ценных металлов 
(золото, серебро, молибден и даже 
стратегически важные редко-
земельные металлы), что 
делает производство меди 
еще более прибыльным.  

Узбекистан обладает 
одним из крупнейших 
в мире месторожде-
ний меди, содержащей 
эти ценные бонусные 
металлы.

Когда Президент 
Шавкат Мирзиёев при-
ступил к реализации ком-
плексных программ модер-
низации Узбекистана, было 
принято решение о расширении 
существующих производственных мощ-
ностей Алмалыкского горно-металлурги-
ческого комбината путем строительства 
крупнейшего в мире медного завода на 
базе месторождений меди Ёшлик и Каль-
макыр близ Алмалыка. Также  сформи-
рован Офис управления специальными 
проектами АГМК. 

Проект «Ёшлик-1 - Кальмакыр», объ-
единяющий добычу, обогащение полез-
ных ископаемых и металлургию, позво-
лит перерабатывать 200 миллионов тонн 
медной руды в год и производить более 
400 000 тонн катодной меди на сумму 
ориентировочно 3,4 млрд долларов.

Генеральный подрядчик этого амби-
циозного проекта - узбекская компания 
Enter Engineering собрала лучшие миро-
вые компании, готовые внедрить свои 
ноу-хау и поставить оборудование для 
производства меди, золота, серебра и 
молибдена из богатств месторождений 
Ёшлик и Кальмакыр.    

Медная руда содержит небольшое 
количество золота. Насколько? Менее 
полграмма на тонну руды. Это похоже на 
то, как если бы 15 песчинок золота ока-
зались внутри одной тонны камня. Кроме 
того, это золото находится в виде кро-
шечных хлопьев, едва видимых невоо-
руженным глазом и разбросанных внутри 
породы. Тем не менее с применением 

современных технологий возможно полу-
чение около 55 тонн золота в год на сумму 
более трех млрд долларов США.

Чтобы проиллюстрировать запасы 
золота месторождений Ёшлик и Каль-
макыр, можно вспомнить о  знамени-
той золотой лихорадке в американских 
штатах Колорадо и Невада (в 1848-1855 
годах), где такое количество золота добы-
валось каждый год, но только в течение 
семи лет, после чего все запасы золота 
были исчерпаны. В Алмалыке этого цен-

ного металла хватит на долгие 
годы таких золотых лихора-

док.  
Перед Американской 

инжиниринговой компа-
нией Intertech Process 
Technology (IPT) была 
поставлена задача: 

извлечь как можно больше золота на пер-
вом этапе проекта медно-обогатительной 
фабрики-3 (МОФ-3). Рассказать о том, как 
это возможно реализовать и поделиться 
планами на будущее мы попросили пре-
зидента IPT, доктора наук Мэтью ГРО-
ДОВСКИ.

- Расскажите, как вы планиру-
ете выполнить поставленную 
производством задачу.

- Золото из руды будет извлекаться с 
помощью так называемой технологии 
TIGR (Technology of Intensive GRavity). Она 
использует интенсивную гравитацию, 
создаваемую внутри специализирован-
ных машин (Falcon Gold Concentrators). 
Принцип довольно прост. Руда, содержа-
щая медь и золото, измельчается в поро-
шок, смешивается с водой и подается на 
обогатительную установку Falcon Gold. 
Внутри машины находится вращающийся 
конус, похожий на большую чашу. Он 
сделан из специальных сплавов с кера-
мической футеровкой, профилирован-
ной внутренней поверхностью, соплами 
для отталкивания пустой руды от золота 
и многими другими запатентованными 
особенностями. «Чаша» вращается со 
сверхвысокой скоростью и генерирует 
центробежную силу до 200 G (в 200 раз 

увеличенная гравитация). Это трудно 
себе представить. К примеру, если поме-
стить в нее среднестатистического муж-
чину весом 80 кг, то его вес составит... 16 
тонн. Космонавты на тренировках подвер-
гаются максимальной перегрузке силой 
всего 7,6 g.  Золото, которое примерно 
в десять раз тяжелее порошкообразной 
породы, задерживается в рифлях враща-
ющегося конуса, в то время как гораздо 
более легкая порода выталкивается из 
него. 

Концентратор Falcon изобретен в 
1980-х блестящим канадским инженером 
Стивеном Макаллистером, который раз-
работал эту полностью автоматизиро-
ванную машину для более эффективного 
извлечения золота, чем традиционные 
методы, используемые на северных тер-
риториях Канады.

Изобретение стало сенсацией в золо-
тодобывающей промышленности. Все 
крупные производители золота в Север-
ной и Южной Америке, Австралии, Южной 
Африке и России используют гравитаци-
онные концентраторы Falcon Gold.

Компания Intertech Process Technology 
поставляет 48 гравитационных концент-
раторов Falcon на МОФ-3. Это первый 
этап проекта «Ёшлик-1», который вво-
дится в эксплуатацию в этом году. 

- Позволит ли технология TIGR 
извлечь все золото, содержа-
щееся в руде?

- Конечно, нет. Ни один процесс не 
является эффективным на 100 процен-

тов. Цель состоит в том, чтобы извлечь 
максимум и практически ничего не отпра-
вить в хвосты. Концентраторы Falcon 
являются основным инструментом, раз-
работанным и предназначенным для 
извлечения золота.  

Для получения максимальных резуль-
татов извлечения золота мы предва-
рительно провели обширные иссле-
дования и испытания в лабораториях 
компании Sepro, канадского производи-
теля концент раторов. То, что не будет 

добыто на данном этапе, должно быть 
дополнительно извлечено на следую-
щем этапе процесса производства мед-
ного концентрата. 

Концентраторы Falcon с технологией 
TIGR, поставляемые компанией Intertech, 
и флотационное оборудование, постав-
ляемое одной из ведущих компаний, про-
изводящих оборудование для флотации 
- это две составляющие части технологи-
ческого процесса, непосредственно отве-
чающие за извлечение всех металлов в 
проекте «Ёшлик-1».

- Применялись ли когда-либо 
концентраторы Falcon с тех-
нологией TIGR в Узбекистане?

- Первые обогатительные фабрики 
попали в Узбекистан примерно 25 лет 
назад. Компания Intertech спроектиро-
вала и поставила пилотную фабрику на 
базе трех концентраторов на АО «Наво-
ийский ГМК» для тестирования руд и 
извлечения золота при разработке малых 
и средних месторождений в пустыне 
Кызылкум. Спустя 25 лет данная техника 
продолжает активно использоваться на 
НГМК. 

Интересно, что именно тогда впервые 
появилась аббревиатура TIGR. Когда мы 
монтировали и оптимизировали опыт-
ную установку интенсивной гравитации в 
Навои, главный технолог проекта, науч-
ный сотрудник ведущего московского 
института ГИРЕДМЕТ Анатолий Парий 
предложил назвать эту установку TIGR.  
Можно сказать, что наш «Тигр» родился 
в Навои. В настоящее время Анатолий 
Парий является выдающимся мировым 
экспертом в области технологий интен-
сивной гравитации. 

Следующий проект также реализован 
в НГМК - комплексная технология под 
ключ на гидрометаллургическом заводе 
№ 4 в Зармитане на базе пяти крупных 
концентраторов Falcon. В 2022 году мы 
установили две линии извлечения золота 
на Ангренской золотоизвлекательной 
фабрике АГМК.

- Помимо проекта «Ёшлик-1», 
есть ли другие места, где ваша 
технология поможет увели-

чить добычу золота в Узбекистане?
- Следующий рубеж золотодобычи - 

пустыня Кызылкум, содержащая, по дан-

ным Министерства горнодобывающей 
промышленности и геологии Республики 
Узбекистан, более 600 тонн золота в 
небольших, разбросанных месторожде-
ниях. Эта пустыня с хрупкой экологией 
требует применения экологически чистых 
технологий, чтобы исключить вредное 
воздействие на окружающую среду. 
Поскольку в работе концентраторов 
Falcon не используются химикаты, дан-
ный метод извлечения золота является 
экологически чистым.  

Для этой программы компания 
Intertech Process Technology предлагает 
мобильные модульные золотоизвлека-
тельные фабрики с технологией TIGR. 
Фабрики оснащены автономным пита-
нием (солнечными батареями или гене-
раторами), рабочие помещения со всей 
инфраструктурой могут перемещаться 
с месторождения на месторождение и 
эксплуатироваться в самых отдаленных 
местах. 

Поскольку кызылкумское золото тре-
бует основательно обдуманного ком-
плексного подхода, есть еще одна воз-
можность получения более быстрых 
результатов - это переработка огромного 
количества существующих хвостов обога-
щения, что позволит значительно опера-
тивнее получить дополнительное золото. 
Наша компания совместно с ведущими 
специалистами Узбекистана проводит 
оценку и тестирование различных мест, 
чтобы найти наиболее перспективные 
хвостохранилища для внедрения техно-
логий несложного обогащения и дости-
жения максимального экономического 
эффекта. 

Наконец, мы занимаемся работой по 
модернизации действующих фабрик по 
добыче золота и в каждом случае ожи-
даем увеличения извлечения золота 
на несколько процентов. Не секрет, что 
Узбекистан находится на пути к тому, 
чтобы стать одной из ведущих мировых 
стран по добыче золота. Этому способ-
ствует не только тот факт, что недра 
вашей страны богаты этим металлом, а 
также то, что вы крайне заинтересованы 
во внедрении передовых технологий, 
и это происходит здесь быстрее, чем в 
других странах.    

Беседовал 
Максим Черногаев.

«Правда Востока».

Реклама

Мир постепенно переходит от экономики, 
основанной на углероде, производящей энергию 

из ископаемого топлива, такого как уголь, нефть 
и газ, к экологически чистым возобновляемым 
источникам энергии ветра, солнца, воды и не только. 

В УЗБЕКИСТАНЕ ЗОЛОТО ДОБЫВАЮТ  В УЗБЕКИСТАНЕ ЗОЛОТО ДОБЫВАЮТ  
С ПРИМЕНЕНИЕМ ТЕХНОЛОГИИ TIGRС ПРИМЕНЕНИЕМ ТЕХНОЛОГИИ TIGR
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?
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